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#$记 者

! ! ! !他是国内外享誉盛名的指挥
家，艺术足迹遍及全世界几十个国
家，曾指挥俄罗斯国家交响乐团、伦
敦爱乐乐团等国外一流乐团；从
!""#年开始，他致力于交响乐普及
工作，孜孜以求、坚持不懈……本期
《深入生活 扎根人民———文艺名
家讲故事》栏目对话当代著名指挥
家谭利华。

他说，我 !$岁时就在军队文工
团当乐团指挥，%"&&年国家恢复高
考，我考上了中国最早开设西方音
乐专业的上海音乐学院' 非常幸运
的是，在大学最后一年，我师从李德
伦先生。
从业 ()多年来，我的想法始终

未变。我希望让每个人都有机会听
到这些能够产生正能量、催人向上
的音乐。*)%+全年，我们大概做了
()场进校园活动。为普及交响乐我
们想了很多办法。我们与中小学合

作，成立了管弦乐队、交响乐队，像北
京中关村实验二小等小学都有自己
的乐队。同时，通过组织孩子们演出，
他们的同学、家长自然就会走进音乐
厅来听听音乐会、看看演出，这样也
是一种推动、一种普及。
近年来，我们谈得最多的话题

就是中国文化走出去。但是往哪走？
怎么走？带什么走？这是需要我们深
思的。我们的文化走出去，不应该是
一味迎合国外观众的大众审美，而
是应该吸引国外的主流观众来看你
的演出、听你的音乐。
从 *))%年到现在，我们七次出

访欧洲，中国文化走出去一定是一
种非常认真的态度，要带当代中国最
优秀的作品出去，无论是音乐、戏剧
或者舞蹈，要真正能够代表当今中国
的最高水准，
这样才能赢得
国际社会的欢
迎和尊敬。!全
文请见新民网!
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! ! ! !如今，一部电影票房过亿已不
再是什么新鲜事。就拿今年贺岁档
来说，圣诞档上映的《寻龙诀》因为超
高评价还在不断“吸粉”；《老炮儿》
《唐人街探案》则后来居上，叫好叫座
地刷新票房。但是相比于其他影片以
口碑助推票房的现象，《恶棍天使》
!见图"在其中显得格格不入，因为从
它上映至今，尽管票房一路飙升至 $

亿元，口碑却是一边倒的差评如潮。
其实，这种票房与口碑背离的

现象并非第一次出现。从《富春山居
图》影片开始，《不二神探》《爸爸去
哪儿》《小时代》《西游记之大闹天
宫》，都是“差评多，票房高”。这种
“叫座不叫好”的怪现象，究竟什么
时候能终止？

怪事情频频
邓超的第一部影片《分手大师》，

在豆瓣、时光网上的评价不超过 $

分，但票房居然达到了 &亿元，这也
是促使《恶棍天使》诞生最有力的依
托。作为他与俞白眉第二次合作的影
片，邓超似乎觉得恶搞有市场，于是
拉着妻子孙俪一同加入。据孙俪在接
受采访时称，当时邓超求合作的第一
个理由就是“&亿啊 &亿”。
和《分手大师》的命运殊途同

归，《恶棍天使》上映后也是备受诟
病差评，在豆瓣电影的 $,+篇影评
里，有 *$+位网友给出了 %分的超
低分评价，有人甚至用“年度最差”、

“装疯卖傻的闹剧”来表达观影感
受。令人惊讶的是，尽管差评如潮，
观众却趋之若鹜，这不由让人想到
了之前利用“差评来营销”的《富春
山居图》。作为至今依然荣登“中国
烂片排行榜”前三、主演刘德华甚至
因此向观众道歉的奇葩影片，在 -

年前就收获了近 -亿元票房。有专
家认为，这样的现象是一种“社会病
态心理”的表现，“在电影已经成为
大众主流娱乐的同时，大部分观众
看的是热闹，而不是电影本身。”

观众需引导
可以这么说，导致“烂片高票

房”的最大原因在于观众。这其中包
括冲着明星去的“铁杆粉丝”，这些
群体一般都是“外貌协会”的，只需
要看到明星就觉得值回票价，至于

电影质量、拍摄手法、艺术内涵对于
他们来说，是可有可无的陪衬。拿
《恶棍天使》来说，邓超已经凭借着
“跑男”大火，“甄嬛”孙俪最近又有
《芈月传》成为热门话题人物，再加
上圣诞、元旦的节日观影气氛，烂口
碑高票房的现象也就不足为奇了。

&+ 岁的表演老艺术家吕中认
为，要根本改变“烂片高票房”怪现
象，就要从观众入手。如今的观影主
流都是一些小城市的年轻人，以学
生、年轻人为主，他们缺乏生活经
验，容易盲从、跟风，看到影片的明
星阵容或是给力的宣传，就愿意买
票掏钱。甚至在某种程度上，他们还
有一种逆反心理———“你们都说是
烂片，我就偏要看看这部片子究竟
有多烂”。吕中说：“观众需要引导。
我们有很多文艺片，它的意义很深，

却没人看，因为我们不去好好引导。
观众是需要引领的，而不是一味去
迎合。”

感情是基础
在中国传媒大学教授赵宁宇看

来，电影能够打动人的不应该是明
星、场面、特效，更不该是恶搞，而是
它传递的人与人之间的感情，比如
对日常生活的描摹、对人情冷暖的
勾画。纵观今年叫好叫座的国产电
影，其一大进步在于，每一个创作者
都是选取自己的生活，消化自己看
到的生活。例如《老炮儿》勾勒了昔
日英雄在现实生活中的挣扎与不
屈；《我是路人甲》让人看到了在艰
辛中向着理想不停不息的生命洪
流；《捉妖记》的喜剧元素笑料背后
让人感受到的是现实的温度；《烈日
灼心》在商业的惊悚和情欲外壳下，
蕴含着人性深意。
赵宁说：“如今，相当多的创作

者们在新的电影语言、电影形式和
更加接近于普通观众、普通人的生
活之间找到了很好的一种嫁接。”不
少观众表示，相比《恶棍天使》《小时
代》这种有意识地突出某种风格、形
式大于内容的电影来说，笑中带泪
的故事才更好看。对此，导演张一白
表示认同，“一部电影，如果从一开
始创作的时候就对准了百姓，只要
选取了对的表达手法，那它的票房
一定不差。”事实证明，这种类型的
国产片已经越来越多地开始被大众
所认同。
本报记者 张艺 实习生 赵冰操

! ! ! !在不少业内人士眼

中# 中国电影的繁荣只

是表象# 内部依然隐患

重重$ 就%恶棍天使&而

言# 尽管总体票房仍在

上升# 但票房增长率已

呈现出衰退的趋势#周

四上映收 "#$ 亿元#周

五收 "#%亿元# 周六周

日分别收约 "#&'亿元'

(')*万元#连单日票房

的冠军宝座也让座于

%寻龙诀&$

经济学家王福重认

为# 低口碑的影片创造

票房奇迹# 成了中国电

影市场的 (定时炸弹)#

(对于现在的很多人来

说# 看电影已经不再是欣赏艺术

和表演#而是花钱买谈资$ )他认

为#长此以往#会成为(快消式)影

片的温床# 助长那些以逐利为目

标的资本投入# 不利于中国电影

的长远发展$ 艺术教育提高观众

审美# 艺术电影成为观众精神支

撑#大家都期望这一天的到来$冯

小刚说# 我们承认市场需要各种

商业片# 但电影人要敢于拍摄区

别于市场的类型片# 但其前提是

要敢于打破市场保守循旧的现

状# 用真正踏实落地的电影作品

换取观众的支持$
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既然差评一边倒 何以票房一路高
!!!从影片"恶棍天使#$叫座不叫好%说起

! ! ! !一开年，江苏卫视算是跌了个
大跟头：在历时三年的一审、上诉
和再审之后，深圳市中级人民法院
于去年 %*月中裁定，江苏卫视使
用《非诚勿扰》栏目名属商标侵权，
判决生效后立刻停止使用。也就是
说，本周末播出的《非诚勿扰》就有
可能遭遇停播或改名。

官司打了有三年
“非诚勿扰”怎么就惹了大麻

烦？原来，早在 *))"年电影《非诚
勿扰》上映后，温州人金阿欢就敏锐
地嗅到了名称背后的价值，并向国
家商标总局提出申请“非诚勿扰”繁
体字的文字商标。并于次年 "月取
得商标注册证，也是在同一年，江苏
卫视生活服务类节目《非诚勿扰》开
播，并逐渐走红。

*)%-年，金阿欢将江苏省广
播电视总台告上了法庭，称对方侵
犯了他的商标。深圳南山区人民法
院一审判决认为，《非诚勿扰》没有
构成侵占权，据此，法院驳回了金
阿欢的起诉。金阿欢不服，提出上
诉。*)%+年 %*月 %%日，深圳市中
级人民法院二审判决，江苏省广播
电视总台立即停止侵权，其所属江
苏卫视频道于判决生效后立即停
止使用《非诚勿扰》栏目名称。

江苏卫视有点烦
记者获悉，深圳中级人民法院

的终审判决在元旦前已经判决生

效，无论江苏广播电视总台是否向高
级法院提起再审或撤销商标申请，短
期内节目的播出势必受到影响。

公开数据显示 *)%+年《非诚
勿扰》的冠名赞助就高达五亿元人
民币。改名，对节目和电视台来说
困扰重重。但不改名，节目有可能
因为恶意侵权而被彻底叫停。

专家律师各说法
除了观众和网友，法律界人士

中也不乏声援江苏卫视的言论，比
如中国企业知识产权研究院理事林
华就认为，认定商标类别应当考虑
该电视节目的内容和目的等，“深圳

中院就不应该认定《非诚勿扰》节目
属于婚介服务，而应该明确地承认
《非诚勿扰》的目的不是婚介，而是
通过婚介形式制作节目。”

不过，长年从事文化娱乐领域
法律事务的上海华诚律师事务所
合伙人朱晶晶却不这么认为，“从
时间顺序上，金阿欢注册商标在
前，《非诚勿扰》节目制作在后。如
果你现在去注册‘爸爸去哪儿’商
标，就不可能成功。那些一出事，就
指望靠道德谴责解决问题的人，
其实并没有理解法律的逻辑———
法律从来不保护权利之上的沉
睡者。” 本报记者 孙佳音

江苏卫视"非诚勿扰#被判侵权

停播还是改名 的确是个问题 ! ! !本报讯 第三十五届香港电影金
像奖颁奖典礼定于 *)%$年 (月 -日
于香港文化中心举行，本届金像奖共
有六十部参选电影，两岸华语参选电
影则有二十七部。此外大会亦率先公
布本届“终身成就奖”得主，为有影坛
长青树美誉的李丽华女士。
电影表演艺术家李丽华女士于

%"*(年出生于上海，父母是著名的
京剧演员，父亲是威震南北的著名
小生李桂芳，母亲则是专攻老旦的
张少泉。李丽华自 %"()年主演《三
笑》出道，到 %"&, 年出演《新红楼
梦》中的贾母息影，从影近四十年，
演出近一百三十部影片，被称为“影
坛长青树”。

李丽华获香港电影金像奖终身成就奖

谭利华 为人们打开一扇心灵之窗


